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«С.Е.В»: наши возвращаются
Евгений Соколовский занимается выращиванием картофеля 
и овощей в Амурской области 30 лет. Сегодня он возглавляет 
семеноводческое хозяйство по картофелю «С.Е.В». Это 
предприятие осталось единственным из семи аналогичных, 
которые когда-то существовали в области. 

Напомним, что с 2023 года 
в России стартует федераль-
ный проект «Развитие овоще-

водства и картофелеводства», а так-
же продолжает действовать ФНТП, 
которая поддерживает селекционе-
ров, в том числе картофеля. В свя-
зи с новым этапом внимания госу-
дарства к производителям «второ-
го хлеба» мы решили поговорить 
с Евгением Владиславовичем о том, 
как развивается картофелеводство 
на Дальнем Востоке, какие отечест-
венные сорта заслуживают внимания 
земледельцев, как работают меры 
поддержки и чем еще можно помочь 
российским селекционерам.

Борщевой набор
Евгений Соколовский – выпус-

кник агрономического факульте-
та. После окончания вуза работал на 
Госсортоучастке, потом руководил 
учебно-опытным фермерским хо-
зяйством, в 2000 году зарегистриро-
вал свое КФХ.

– Я сидел перед главой наше-
го района, и он мне сказал: «Сегодня 
я три КФХ подписал – закрылись, 
а ты справишься?» Я сказал: «Умру, 
но сделаю!» – вспоминает Евгений 
Владиславович. Спустя двадцать 
с лишним лет его предприятие по-
прежнему на плаву, более того – ос-
талось единственным семеновод-
ческим по картофелю в области. 
«С.Е.В.» предлагает более десяти 
сортов семян, в том числе отечест-
венной селекции: Жуковский Ранний, 
Удача, Невский. В год предприятие 
производит не менее 1 тыс. т семен-
ного картофеля, который продает по 
всему Дальневосточному региону, 
в частности в Якутию, Хабаровский 
и Приморский края. На базе хозяйс-
тва работает Госсортоучасток по 
овощам и картофелю. Помимо него 
здесь также выращивают капус-
ту, морковь, столовую свеклу, огур-

цы, обрабатывая в общей сложнос-
ти около 200 га земли, основную 
часть которой занимают картофель 
и капуста.

– В 2022 году мы увеличили пло-
щадь под картофелем с 25 до 70 га 
за счет того, что с осени подготови-
ли больше зяби. Мы стараемся пос-
тоянно наращивать посевные пло-
щади, осваиваем залежные земли. 
Материально-техническая база нам 
это позволяет. В КФХ есть трактор 
МТЗ-1025, несколько МТЗ-82, авто-
самосвалы ГАЗ-САЗ, микроавтобусы, 
грузовые фургоны. Хозяйство имеет 
собственную базу хранения и подра-
ботки продукции, а также овощехра-
нилище емкостью 1200 т, – рассказы-
вает Евгений Владиславович.

Производство картофеля макси-
мально механизировано. Посадка, 
опрыскивание, прополка и уборка 
урожая осуществляются при помо-
щи техники. Частично механизиро-
вана уборка моркови: часть сортов 
убирают специальным комбайном, 
часть – подкапывают и затем убира-
ют вручную.

– В производстве овощей, кро-
ме картофеля, по-прежнему высо-
ка доля ручного труда, – добавляет 
Евгений Владиславович. – Это связа-
но с отсутствием необходимой тех-
ники. Точнее сказать, она есть, но им-
портная и очень дорогостоящая. Так 
что если говорить о себестоимости, 
то в овощах основная часть расходов 
(более 50%) – это зарплата.

В сезон уборки предприятие при-
влекает дополнительную рабочую 
силу. Основной контингент – сту-
денты учебных заведений аграрного 
профиля. Например, в этом году на 
уборке моркови работали ребята из 
Дальневосточного ГАУ.

– Урожай картофеля в 2022 году 
хороший. С 70 га мы собрали око-
ло 1500 т. Это 210 ц/га в среднем. 
Для нас, как для семеноводческо-

го хозяйства, это неплохой резуль-
тат. Я вам больше скажу: я был в од-
ном из ведущих семеноводческих 
хозяйств Европы, и местные специ-
алисты уверяли: при урожайности 
свыше 250 ц/га хорошие семена по-
лучить невозможно. Это уже товар-
ный картофель. Так что у нас есть 
верхняя планка по урожайности, ко-
торую нам переходить не нужно, – 
объясняет собеседник.

Статус требует обработок
Средняя урожайность по карто-

фелю в 2022 году вышла больше, чем 
в предыдущем. Собеседник объяс-
няет это более благоприятными по-
годными условиями, а также тем, 
что значительная часть посадок при-
шлась на пары, на «отдохнувшую» 
землю. Плюс не было вымокания, ко-
торое периодически наблюдается на 
отдельных полях, практически весь 
урожай удалось убрать.

– В момент закладывания клуб-
ней стояли высокие температуры, 
и не было осадков. Урожай мог быть 
больше, но в целом мы довольны», – 
комментирует Евгений Соколовский.

Евгений Соколовский (слева) занимается 
овощеводством на Дальнем Востоке уже 

30 лет
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Влага критично важна для кар-
тофеля. Культура чувствительна как 
к недостатку, так и к избытку осад-
ков. Важные периоды, в которые вла-
гопотребление возрастает, – это вре-
мя всходов, бутонизации, цветения 
и активного роста клубней. «Коллеги 
из Республики Беларусь уверяли нас, 
что регулярный полив дает плюс 10 
т/га. Однако, насколько мне извес-
тно, сегодня в организованном сек-
торе производителей картофеля 
на Дальнем Востоке поливом ник-
то не занимается. Одно время поли-
вать даже запрещали, было крайне 
сложно получить разрешение, поэто-
му интерес к этому угас. Сейчас пра-
вительство, наоборот, стимулирует 
программы мелиорации, но как будет 
развиваться ситуация с восстанов-
лением системы орошения у нас – 
пока сказать сложно. Есть пробле-
мы с поиском подходящих водоемов 
и прокладкой коммуникаций», – рас-
суждает собеседник.

Основные статьи расходов при 
возделывании культуры, с учетом вы-
сокой степени механизации процес-
са, – это посевной материал, удобре-
ния и средства защиты. Картофель 
требователен к наличию питательных 
веществ, поэтому внесение базовых 
удобрений необходимо. Также куль-
тура требует высокой степени за-
щиты, особенно сорта интенсивного 
типа, к которым относится большинс-
тво сортов импортной селекции.

Основные фитосанитарные угро-
зы для культуры в условиях Амурской 
области – болезни и сорняки.

– Фитофтороз, альтернариоз: 
в зависимости от влажности крат-
ность обработок может доходить до 
девяти на сортах зарубежной селек-
ции, которые чувствительны к болез-

ням. Что касает-
ся сорняков, то это 
распространенные 
на территории мо-
лочай, хвощ, пы-
рей, куриное просо 
и так далее. С вре-
дителями нашим 
аграриям повез-
ло, их немного. Нет 
злостного вредите-
ля картофеля коло-
радского жука, точ-
нее – он плохо зи-
мует. Насекомые, 
которые встреча-
ются, как прави-
ло, по численнос-
ти не достигают 
ЭПВ. С посевным 
материалом мо-

гут заноситься личинки вредителя. 
Например, встречаются 28-точеч-
ная картофельная коровка, шведс-
кая мушка, иногда даже саранча. Нам 
по статусу положено обрабатывать 
посевы инсектицидами, чтобы избе-
жать наличия в посевном материа-
ле карантинных объектов. Например, 
для Республики Казахстан тако-
вым считается 28-точечная коровка. 
Поэтому мы регулярно проводим все 
типы обработок, – рассказал фермер.

Несколько лет КФХ «С.Е.В.» со-
трудничает с Дальневосточным пред-
ставительством «Щелково Агрохим». 
В 2022 году здесь использовали пол-
ноценную «щелковскую» схему защи-
ты картофеля. Первая ступень – про-
травливание семян. Для этих целей 
применяли фунгицидный протрави-
тель КАГАТНИК, ВРК (300 г/л бен-
зойной кислоты / триэтаноламинная 
соль) против фузариоза, мокрой гни-
ли, фомоза и ризоктониоза, а так-
же инсектицидный протравитель 
ИМИДОР ПРО, КС 
(200 г/л имидаклоп-
рида) для защиты 
всходов от прово-
лочника и тли.

Почву под по-
сев готовили 
с осени при по-
мощи гербицида
СПРУТ ЭКСТРА, ВР 
(540 г/л глифоса-
та кислоты / калий-
ная соль). Препарат 
применяется для 
обработки поля 
против однолетних 
и многолетних зла-
ковых и двудоль-

ных сорняков, в том числе на паровых 
землях.

Весной паровые земли допол-
нительно обрабатывали почвен-
ным высокоэффективным герби-
цидом ЗОНТРАН, ККР (250 г/л ме-
трибузина). Препарат уничтожил 
всходы однолетних двудольных 
и злаковых сорняков. По вегетации гер-
бицидная обработка включала в себя
КАССИУС, ВРП (250 г/кг римсульфу-
рона) против многолетних и однолет-
них злаковых сорняков, а также части 
двудольных.

Ранние сорта картофеля под-
вергались трехкратной фунгицид-
ной обработке. Для этого чередова-
лись препараты ШИРМА, КС (500 г/л 
флуазинама) и МЕТАМИЛ МЦ, ВДГ
(640 г/кг манкоцеба + 80 г/кг мета-
лаксила). Они помогли предотвра-
тить развитие фитофтороза и аль-
тернариоза. На более поздних сор-
тах, в зависимости от ситуации, про-
водили четвертую фунгицидную 
обработку.

Инсектицидную защиту семен-
ным посадкам картофеля обес-
печили препараты КИНФОС, КЭ
(300 г/л диметоата + 40 г/л бе-
та-циперметрина) и ФАСКОРД, КЭ
(100 г/л альфа-циперметрина).

«Защита сработала, как всегда, 
отлично, препараты справились с ос-
новными угрозами, что внесло свой 
вклад в итоговую урожайность», – 
комментирует Евгений Соколовский.

Напомним, что «Щелково 
Агрохим» обеспечивает полный ком-
плекс защиты картофеля. В ассор-
тименте производителя – 28 пести-
цидов, предназначенных для борь-
бы с сорняками, болезнями и вре-
дителями на культуре, а также для 
протравливания семенного матери-
ала. В 2023 году «Щелково Агрохим» 
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лУборка моркови в КФХ частично механизирована, осень 2022 

года. Фото: «АПК Амурской области»

Студенты Дальневосточного ГАУ на уборке моркови в КФХ 
«С.Е.В.», осень 2022 года. Фото: «АПК Амурской области»
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предлагает новинки для защиты кар-
тофеля. Регистрацию уже получил 
специализированный протравитель 
ДЕПОЗИТ СУПРИМ, МЭ (40 г/л флу-
диоксонила + 40 г/л имазалила + 
5 г/л мефеноксама). Это препарат 
категории ЭкоПлюс, который конт-
ролирует широкий спектр возбуди-
телей семенной и почвенной инфек-
ций, в том числе корневых гнилей. 
При этом протравитель не оказывает 
ретардантного эффекта, стимулиру-
ет рост корневой системы и форми-
рование вегетативной массы. Также 
в 2023 году ожидается расширение 
регистрации фунгицида на основе 
меди ИНДИГО, КС (345 г/л сульфа-
та меди трехосновного) и получение 
свидетельства на системный инсек-
тицид СПАРРИНГ, МД (150 г/л тиаме-
токсама + 90 г/л фипронила).

Дополнительным фактором за-
щиты картофеля, по мнению собе-
седника, должен выступать севоо-
борот. Что касается амурских фер-
меров, то при насыщенных соевых 
севооборотах, а также при наличии 
овощных посадок некоторые вступа-
ют в кооперацию и «меняются» зем-
лями от года к году, чтобы избежать 
накопления патогенов и истощения 
почвенного плодородия. «Скажем, 
хозяйство сеет сою. Им выгодно по-
сеять ее после овощей или картофе-
ля, так как под них вносятся высокие 
дозы удобрений, которые оказыва-
ют последействие на последующую 
в севообороте культуру. Есть и те, кто 
сажает картофель по парам, но с эко-
номической точки зрения это менее 
выгодно. Мы в своем хозяйстве че-
редуем овощи и картофель. У них не 
пересекаются ни болезни, ни вре-
дители: накопления не происходит. 
Кроме того, мы стараемся осваивать 
залежные земли», – уточняет Евгений 
Соколовский.

Девять или девяносто
Один из главных вопросов, ко-

торый мы обсудили с Евгением 
Владиславовичем: насколько попу-
лярны сегодня у дальневосточных 
аграриев отечественные сорта кар-
тофеля. Напомним, что, по данным 
Минсельхоза РФ, обеспеченность 
российскими сортами «второго хле-
ба» на начало 2022 года составля-
ла около 9%. То есть 90% в сегмен-
те этой стратегической культуры за-
нимают образцы импортной селек-
ции. Однако эта цифра страшная 
только на первый взгляд. По данным 
Картофельного союза, в 2021 году из 
724 тыс. т семенного картофеля, вы-
саженного в России, 63 сорта при-

шлось на отечественную селекцию, 
на иностранную – 460 сортов. При 
этом большинство семян иностран-
ной селекции было произведено на 
территории РФ.

– Вопрос: считать ли сорта, про-
изведенные из зарубежной селек-
ции, российскими? Мы считаем, что 
это так. И когда нас спрашивают: 
«А правда ли, что 90% семян, кото-
рыми пользуются сельхозтоваропро-
изводители, зарубежные?» – мы от-
вечаем, что нет. Большая часть се-
мян – отечественного производс-
тва, но зарубежной селекции, – объ-
ясняла свою точку зрения порталу 
«ГлавАгроном» в январе 2023 года ру-
ководитель аппарата Картофельного 
союза Татьяна Губина.

Евгений Соколовский в целом со-
гласен с коллегой.

– Нужно определиться с поня-
тием «отечественные семена». Мое 
мнение таково, что это семена, вы-
ращенные отечественными произ-
водителями. Если мы выращиваем 
сорт зарубежной селекции, который 
не защищен патентом, почему эти 
семена не считаются отечественны-
ми? Когда-то сорт был выведен зару-
бежными селекционерами, сейчас он 
ничей. И если мы его вырастили и не 
платим никому роялти, то это отечес-
твенные семена.

Например, если речь идет о сор-
те Розара немецкой селекции, то он 
давно не защищен патентом, а зна-
чит, право его выращивать прина-
длежит широкому кругу лиц, поясня-
ет собеседник.

В целом сейчас глава
КФХ «С.Е.В.» наблюдает повышенный 
интерес к сортам импортной селек-
ции. На Дальнем Востоке особой по-
пулярностью пользуются Лили, Ред 
Леди, Адретта, Розара, Ред Скарлет.

– У сортов Розара, Ред Скарлет 
выровненная форма клубня. А если 
мы возьмем, к примеру, сорт 
Бородянский Розовый, то цвет клуб-
ня – изумительный, мягкость тоже, 
вкус – обалденный, но форма – 
как ежик. Соответственно, желаю-
щих покупать его значительно мень-
ше. Сейчас фермеры Центральной 
России – а наши смотрят на них – уже 
забывают, как это – продавать карто-
шку немытую, навалом и так далее. 
При выборе сорта фермер уже за-
кладывает условие, чтобы картофель 
подходил для мойки. Тут сталкива-
ешься с мелочами, о которых и не по-
думал бы. Например, для мойки не 
подходят сорта с глубокими глазка-
ми. А в супермаркете покупатель об-
ратит внимание на мытую, ровную 

и красивую картошку, – объясняет 
собеседник.

Так что товарный вид, или «стан-
дарты супермаркета» – это то, в чем 
прежде всего импортные сорта кар-
тофеля выигрывают у отечествен-
ных. При этом преимущество по ус-
тойчивости российских сортов к бо-
лезням постепенно сходит на нет: 
многократные химобработки на по-
садках импортных сортов, которые 
требуют высокой степени защиты, 
привели к формированию устойчи-
вых рас болезней. Так что и отечест-
венный картофель теперь нуждается 
в не меньшей защите.

Долгий цикл популярности
На амурском семеноводчес-

ком предприятии производят и сор-
та отечественной селекции: Удача, 
Жуковский Ранний, Невский (на него 
Евгений Соколовский призывает об-
ратить внимание, урожайность сор-
та – до 60 т/га) и Лина. Их особен-
но любят ведомственные учрежде-
ния, которые выращивают карто-
фель для собственных продовольс-
твенных нужд. «С.Е.В.» сотрудничает 
с ведущими селекционными цент-
рами по картофелю в России. В их 
числе – ФГБНУ «Федеральный ис-
следовательский центр картофе-
ля имени А.Г. Лорха», ООО «МИП 
Дальневосточный центр селек-
ции и семеноводства картофеля»,
ФГБНУ «ФНЦ агробиотехнологий 
Дальнего Востока имени А.К. Чайки» 
и другие.

– Каждый год мы закладываем 
демоучастки с новыми сортами, ко-
торые проходят Госсортоиспытания, 
так что мы в курсе всех новинок. 
Осенью приглашаем фермеров на 
День картофельного поля, они смот-
рят, делают выводы. Из того, что мы 

Поле картофеля сорта Ред Леди после 
фунгицидной обработки, июль 2022 года
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видели в последнее время, заин-
тересовали сорта Прайм, Метеор, 
Моряк (дальневосточной селекции). 
Однако тут нужно понимать: во-пер-
вых, мы не имеем права занимать-
ся нерайонированными сортами, так 
что обязаны дожидаться, пока но-
винку районируют по 12 региону. Во-
вторых, мы производим то, чего тре-
бует рынок. А рынок – во всяком слу-
чае, крупные производители карто-
феля – предпочитает известные сор-
та и не готов просто так с нуля пойти 
на полную сортосмену даже с уче-
том результатов Госсортоиспытаний. 
В-третьих, уже после того, как сорт 
районирован, проверен и к нему по-
явился интерес со стороны крупных 
покупателей, мы должны заключить 
договоры с оригинаторами на пос-
тавку семян высоких репродукций. 
Из них мы будем размножать семе-
на на протяжении трех лет. Так что 
сортосмена – довольно длительный 
процесс. Тем не менее – и спасибо 
вам за вопрос – я убежден, что век-
тор Правительством РФ выбран вер-
но. У нас есть замечательные оте-
чественные сорта, которые не полу-
чили распространение только из-за 
недобросовестной конкуренции за-
рубежных сортов на рубеже девянос-
тых и тех фирм, которые их всячески 
продвигали. Если помните, тогда за-
рубежные представители продава-
ли проекты производства картофе-
ля «под ключ». Они включали в себя 
импортную сельхозтехнику, пестици-
ды и посевной материал. Весь этот 
процесс был определенным обра-
зом коррумпирован, и под давлени-
ем такой агрессивной политики про-
даж отечественные селекция и семе-
новодство серьезно хирели. Сейчас 
пришло время вернуть на поля рос-
сийские сорта сельхозкультур, в том 

числе картофеля, – считает Евгений 
Соколовский.

Но при этом, уверен собеседник, 
«изгонять с полей» импортные сорта 
полностью не нужно и даже опасно: 
так повышения валового сбора в ор-
ганизованном секторе не добиться. 
Субсидии на покупку семян российс-
кого картофеля должны быть сущес-
твенно выше, однако если фермер 
все равно выбирает импортную се-
лекцию и добивается на ней высоко-
го результата, надо дать ему возмож-
ность работать по выбранной техно-
логии. «Тогда все будут в выигры-
ше», – говорит фермер.

Ответ на вопрос, нужно ли воз-
рождать и продвигать отечествен-
ное семеноводство картофеля и под-
держивать овощеводов в целом, для 
главы профильного КФХ очевиден:

– Дальний Восток сегодня обес-
печивает себя овощами и картофе-
лем на 30%, остальное завозится из 
других регионов, а также из Китая, – 
рассказывает наш собеседник. – Но 
наши аграрии объективно могут про-
изводить больше, и это будет вы-
годнее и для них, и для покупателей. 
Поэтому господдержка овощеводов 
сегодня важна как никогда. Если мы 
говорим о семенах российской, тем 
более дальневосточной, селекции, то 
они больше приспособлены к наше-
му климату, имеют меньшие логисти-
ческие затраты при поставках; ну и, 
конечно, меньше рисков того, что они 
исчезнут с рынка, как, к примеру, им-
портные. Для нас картофель – даже 
не второй, а первый хлеб, и все, что 
связано с его производством, нужно 
развивать и поддерживать.

Подготовка к сезону-2023
Евгений Соколовский, глава КФХ 

«С.Е.В.»:
– В прошлом 

году подготовка 
к сезону была тя-
желой. Цены на хи-
мию, удобрения, 
семена выросли от 
30 до 70%. Часть 
импортных пести-
цидов мы замени-
ли на отечествен-
ные. В какой-то мо-
мент казалось, что 
не сможем купить 
семена картофе-
ля и части овощей, 
но к посевной все 
наладилось.

Сейчас цены 
на основные ста-
тьи расходов от-

катились назад, но все равно превы-
шают уровень 2021 года примерно 
на 15–20%. В этом году мы не ждем 
особых проблем с поставками семян, 
у поставщиков есть все необходимое. 
Площадей под картофелем и овощами 
в 2023 году у нас будет не меньше, за-
траты на гектар выйдут чуть ниже, чем 
в 2022. За счет роста урожайности мы 
планируем снизить себестоимость.

Надеемся, что продолжится тема 
господдержки. Мы стараемся поль-
зоваться всеми доступными мера-
ми. В прошлом году, например, под-
держка на 1 га овощей достигала
40 тыс. р, на га дополнительных (на-
ращиваемых) площадей под карто-
фель – 70 тыс. р. Естественно, при 
соблюдении ряда требований.

Новый этап поддержки
В 2023 году в России начина-

ется новый федеральный проект 
«Развитие овощеводства и карто-
фелеводства». Он предусматривает 
рост производства картофеля в орга-
низованном секторе РФ к 2030 году, 
по сравнению с 2020 годом, на 20%, 
до 8,15 млн т, овощей открытого 
грунта – на 18,9%, до 6,45 млн т.

Также он предусматривает ме-
лиоративные мероприятия, связан-
ные с вовлечением в оборот сель-
хозземель под овощеводство и кар-
тофелеводство, увеличение господ-
держки производителей этой про-
дукции в расчете на 1 га посевов 
и посадочной площади, а также уве-
личение средств на возмещение час-
ти понесенных затрат на техническое 
переоснащение. Крым, Севастополь 
и дальневосточные регионы полу-
чат более высокий коэффициент при 
расчете и распределении финанси-
рования. В 2023 году на это предус-
мотрено 5 млрд р.

В 2022 году научно-исследова-
тельские институты создали 18 но-
вых отечественных сортов картофе-
ля (с 2017–29 сортов), а также произ-
вели свыше 16 тыс. т семян высших 
репродукций. Также произведено 
более 460 тыс. микрорастений, свы-
ше 2,2 млн мини-клубней.

В Минобрнауки, курирующем 
ФНТП, предложили усилить коопера-
цию между селекционно-семеновод-
ческими институтами и представите-
лями реального сектора экономики, 
чтобы разрабатываемые сорта карто-
феля и технологии возделывания со-
ответствовали потребностям рынка 
и имели конкурентные преимущест-
ва перед зарубежными сортами, сооб-
щал в январе 2023 года ТАСС.

Елена Нестеренко

На складах картофель сортируют. Семенная фракция идет 
хозяйствам-производителям. Остальной картофель продается 

как товарный. Фото: «АПК Амурской области»
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На складах картофель сортируют Семенная фракция идет




